

# 海と共に

## 海洋放出「断固反対変わらず」

東京電力福島第一原発でたまり続ける汚染水を浄化処理した水（処理水）について、政府は令和3年4月に海洋放出の方針を決めた。廃炉に必要な敷地を確保することなどが理由だが、漁業者を中心に水産物への風評被害を懸念する声が上がっている。東電が目標とする来春の放出開始まで1年を切ったものの、前提となる関係者の理解は得られておらず、先行きには不透明感が漂う。経済産業省と東電などが6月、石巻市で当組合員らに政府の方針を説明した。

### 風評被害懸念、信頼回復先決 原発処理水巡り説明会

説明会は組合が主催し、合文化施設（マルホンま）6月8、14の両日に市複 ぎあーとテラスで開



④組合員を対象に政府や東電の職員が安全性や風評対策を説明（6月14日） ⑤6月9日には当組合本所で県議と処理水の取り扱いに関する意見交換会を開催。関係者の理解も合意もない海洋放出に断固反対することを確認した

### 寺沢組合長「なりわい持続に全力」

漁業関係者らが反発を続ける中、着々と準備が進む原発処理水の海洋放出。寺沢春彦組合長に今後の対応方針を聞いた。



「東日本大震災からの復興はまだ途上にある。環境の変化などで水産資源が減少し、養殖生産も安定しない中、海洋放出は漁業者の不安を増幅させる行為だ。政府や東電が示す対策は具体性に乏しく、さまざまな懸念を払拭（ふっしょく）できるものではない。現状では到底受け入れることはでき

ない。断固反対だ」  
「漁業者を中心に反対は根強い。溝を埋める手立てはあるのか。」  
「水揚げしたものが滞ることなく、買い叩かれり流通に乗ることが大前提。漁業者が何よりも求めているのは、海でのなごりわいを持続させていくことだ。安心して操業でき、次の世代に引き継げる環境を整えてほしい。これが役割と責任であり、けじめではないか」  
——風評対策として3

00億円が計上された。  
「冷凍可能な水産物の一時買い取りなどを検討しているというが、具体的な提示はない。そもそも風評被害が起ること、を前提としていることに疑問を感じる。政府は風評を起さなさいという強い決意で、海洋放出方針を決めたのではなかったか。基金は風評を未然に防ぐために使われるものと認識している。評価できる部分もあるが、不安払拭に向けた理解醸成の施策にはなっていない」

（処分問題への）「理解」と「了解」は違う」  
——放出は早ければ来春にも始まる。不安を強める組合員は多い。  
「震災後、組合員の皆さんは懸命に海と向き合ってきた。復興の歩みを進めてきた。意欲ある後継者や若手も徐々に増えてきた。放出を決める政府と東電にも、真剣に現場に向き合う姿勢を求めている。宮城の豊かな海が漁業者にとって誇れる場であり続けられるよう全力で取り組んでいく」

各種漁業部会と青年部の役員を対象とした14日の説明会では「海洋放出ありき」の姿勢を改め、まずは信頼回復に全力を尽くすべきだとの声が上がった。海洋放出が福島復興につながる一つの節目となることに一定の理解を示す意見も出たが、これまでの対応への不信感などから放出

を容認する声は一切なかった。  
青年部は部員の総意として「海洋放出に徹底的に断固反対する」と伝え、た上で「最新のメディアやツールを活用し、若い世代の思いや考えを浜の声として取り上げてほしい」と要望。部会長たちは「風評対策を具体的に示してほしい」「海洋放出以外の代替策の検討が開始を目標としているが、放出設備の工事の着工には福島県と立地2町の事前了解が必要になる。放出可否の焦点は地元理解に移る。」

### タンク林立「満杯」迫る

経産省によると、福島第一原発構内には東日本大震災と津波に伴う原発事故後、処理水を保管したタンクが林立。既に千

このため処理水を100倍以上の海水で希釈。トリチウム濃度を国が定める基準の40分の1（1リットルあたり1500ベクレル）に与える影響について「日本の規制当局が定める水準より大幅に小さいことが確認された」と評価した点を報告した。

5月18日に秋生田光一経産相とIAEAのラファエル・グロッシ事務局長が会談を行い、今後政府とIAEAが緊密に連携していくことを確認。IAEAは調査を続

基金で対策  
賠償迅速に  
政府は令和3年度補正予算で風評被害に備える

各支所の運営委員長と支所長、各種漁業部会と青年部の役員が出席した。寺沢春彦組合長はあ

「子々孫々にわたって安心して漁業に打ち込める環境を維持し、若い世代が希望を失うことのないよう政府に対し強く要望してきた」と述べ、海洋放出に断固反対の立場をあらためて表明した。

経産省は、政府が前面に立つて風評対策に取り組みことを強調。国際原子力機関（IAEA）が4月29日、放出方法の安全性を検証する調査団による最初の報告書を公表し、処理水が海洋放出された場合に放射線が人体に与える影響について「確認された」とした。

基金創設のため300億円を計上した。基金は放出前後に水産物の需要が減った場合、一時的に買い取ったり販路を拡大したりするのに充てる。経産省によると、より効果的な支援に向け、執行体制の整備を進めている。

東電からは、風評被害が発生した場合は迅速かつ適切に賠償するとの対応が示された。あらかじめ賠償期間や地域、業種は限定せず、被害者に極力負担を掛けないよう柔軟に対応するという。

風評抑制へ  
安全性検証  
経産省は、政府が前面に立つて風評対策に取り組みことを強調。国際原子力機関（IAEA）が4月29日、放出方法の安全性を検証する調査団による最初の報告書を公表し、処理水が海洋放出された場合に放射線が人体に与える影響について「確認された」とした。

とされるが、地元漁業者を中心に風評被害への懸念は根強い。東電によると、トリチウム水が普通の水より質量が重いことを利用した分離技術がいくつか提案されており、実用化に向けた課題を確認している。

とされるが、地元漁業者を中心に風評被害への懸念は根強い。東電によると、トリチウム水が普通の水より質量が重いことを利用した分離技術がいくつか提案されており、実用化に向けた課題を確認している。

とされるが、地元漁業者を中心に風評被害への懸念は根強い。東電によると、トリチウム水が普通の水より質量が重いことを利用した分離技術がいくつか提案されており、実用化に向けた課題を確認している。

# 販売事業伸び10期連続黒字



宮城県漁業協同組合 令和4年度通常総代会



## 3年度決算、剰余金2.1億円

### 組合総代会

当組合の通常総代会が6月30日、石巻市複合文化施設（マルホンまきあーとテラス）で開かれ、当期剰余金2億807万円（前年度比94.42万円増）を計上した令和3年度決算を承認した。黒字は10期連続。4年度事業計画などの議案も原案通り可決したほか、東京電力福島第一原発の処理水の海洋放出に「断固反対であることはいささかも変わらない」とする特別決議を採択した。

書面を含め146人が出席。寺沢春彦組合長はあいさつで、資源量の減少や長引くコロナ禍の消費低迷など厳しい漁家経営に「課題は山積しているが、組合員の生活を守るため役員一丸となり事業推進に努めていく」と決意を示した。

3年度の事業利益は7945万円（前年度は259万円増）、経常利益は2億308万円（前年度比8860万円増）、員類56億3238万円（同19億9773万円増）、員類56億3238万円（同19億9773万円増）、員類56億3238万円（同19億9773万円増）。

当該事業年度および直前3事業年度の事業成績ならびに財産および損益の状況 (令和3年度「業務報告書」から。単位・千円)

区分	項目	平成30年度	令和元年度	2年度	3年度(当期)
財務	事業利益	△7,698	85,257	△2,594	79,450
	経常利益	134,845	225,974	114,474	203,078
	当期剰余金	169,991	252,318	113,648	208,066
	総資産	98,478,192	93,653,142	80,950,970	85,962,963
	純資産	5,808,026	5,931,361	5,893,327	5,960,700
	単体自己資本比率	14.31%	14.96%	16.65%	16.15%
信用事業	貯金	87,946,398	83,404,208	70,667,702	75,388,250
	預け金	73,773,666	69,239,507	57,467,216	62,186,096
	貸出金	12,720,483	12,567,182	12,082,172	12,098,000
共済事業	長期共済保有高	60,704,297	57,346,400	53,335,300	50,397,900
	短期共済契約高	48,310,810	49,406,160	45,800,000	45,498,160
購買事業	石油類供給高	3,525,895	2,868,066	2,555,628	3,155,999
	資材類等供給高	4,343,394	4,317,263	4,203,221	3,740,873
販売事業	受託販売取扱高	29,781,257	29,129,109	24,701,227	26,054,994
	買取販売高	955,743	1,252,710	1,343,397	617,829

増。前年度の繰り越しを含め、当期末処分剰余金は9億2047万円となり、利益準備金や任意積立金などの処分額を差し引いた5億4587万円を次期に繰り越した。

販売事業の受託取扱高は260億5499万円（前年度比13億5377万円増）。内訳は鮮魚類134億1677万円（同19億9773万円増）、貝類56億3238万円（同19億9773万円増）。

信用事業の貯金は75,388,250円（同14億3422万円増）、海産物（水産製品・加工品含む）60億6415万円（同21億36万円減）など。

乾のりや高水温や栄養不足で生産が振るわず前年度に比べ数量31%減、金額25%減。カキは巣ごもり需要で量販店からの引き合いが強く数量24%増、金額32%増。ワカメは近年の減産傾向を踏まえ金額、平均単価とも45%アップとなった。

販売事業の受託取扱高は260億5499万円（前年度比13億5377万円増）。内訳は鮮魚類134億1677万円（同19億9773万円増）、貝類56億3238万円（同19億9773万円増）。

## 海洋放出に反対決議

処理水の海洋放出に係る特別決議では、放出決定時の全漁連からの申し入れに対し、政府が4月に示した回答には漁業者・国民への説明や風評被害への対応などの具体策がなかったと指摘。「理解を得るための丁寧かつ真摯な説明と、実効性を持った具体策を示すことを求める」と強調した。

また「沿岸漁業における『新たな資源管理』の実践・強化に向けた特別決議」も採択。漁獲可能量（TAC）制度の実施にあたっては「あらかじめ関係する漁業者に十分かつ丁寧な説明を行うこと」と新たな支援策を含め

魚価の回復を目指す。持続的な漁業生産活動と所得向上を図るため、スマート水産業や漁獲情報デジタル化の推進などにも総力を挙げて取り組む。

販売事業計画の重点7項目として▽付加価値の向上、販路拡大など販売力の強化▽共販体制の強化▽水産物の安心・安全を確保するための各種検査および衛生対策▽種苗の安定確保と病害害に対する研究機関との連携▽組合員に対する流通状況の情報提供と生産指導▽買受人に対する生産情報迅速な提供▽消費者に対する宮城県水産物のPR強化——を挙げた。

## 担い手の自覚新た 新部長に阿部誠二さん(谷川)

### 青年部

宮城県漁協青年部は7月11日、通常総会をホテルモントレ仙台で開いた。令和4年度の事業計画などを決めたほか、任期(2年)満了に伴う役員改選で阿部誠二さん(当組合谷川支所青年部)を新部長に選んだ。来賓を含め約80人が出席。今年度は▽組織の強化と活性化▽漁場環境保全運動への取り組み▽情報の共有——の3項目を柱に据え、浜の担い手としての役割を果たしながら「新しい生活様式」も見据えた事業を展開していくことを確認した。



役員選任などを行った総会

具体的には、知識向上につながる研修会や水産青年フォーラムを開催。阿部部長は就任のあいさつで「事業の推進はもろろん、意見や要望を幅広く吸い上げ、反映させていきたい」と決意を示した。

顧問に就いた須藤貴雄前部長(志津川支所戸倉青年研究会)はコロナの影響で活動が制限されたこの2年を振り返り「正直心残りはある。もう1年やりたいくらい」と残念そうな表情を浮かべながらも若返りが図られた新執行体制に期待。「浜の枠を超えたネットワーク作りを取り組んでほしい。互いを高め合うことで地域社会に貢献してほしい」とエールを送る。

総会後は水産技術総合センター職員を講師に招いた研修会が開かれ、県沿岸の漁況や魚種転換の必要性などについて理解を深めた。

## コロナ禍でも活気を 事業計画決議や勤続者表彰

### 女性連

宮城県漁協女性部連絡協議会は5月26日、通常総会を石巻グランドホテルで開き、水産物の消費拡大を盛り込んだ令和4年度事業計画の決議や永年勤続者表彰を行った。

当組合の部員ら約60人が出席。内海や多子会長(塩釜市浦戸東支所女性部長)はあいさつで、「新型コロナウイルス対応の長期化」と呼び掛けた。

事業計画の基本方針は、漁協運動の発展と男女共同参画社会の実現に向けた取り組みの推進。重点項目には▽組織の強化と活性化▽水産物の消費拡大▽健康な暮らしと環境保全運動の推進▽漁協全利用と生活設計の推進——の4点を挙げた。

具体的には、県沿岸部の小中学生を対象にした第



宮城県漁協女性部通常総会



①令和4年度事業計画などを決めた総会  
②永年勤続者表彰を受けた石巻支所の丹野恵子さん

38回「みやぎの海の子」作文の募集や料理教室の開催、ライフジャケットの着用推進などに励む。

永年勤続者表彰では、丹野恵子さん(前石巻支所女性部長)に表彰状と記念品を贈った。

この日は元農林水産省職員で自民党の進藤金日子参院議員(比例区、秋田県大仙市出身)が来賓として出席。「農林水産業なくして日本の発展はない」と指摘し、「食料自給率の向上は喫緊の課題。農山漁村に対する国民の理解促進に努めていきたい」と述べた。

組合からのお知らせ 信用共済部

漁業用設備の導入を検討中の方は... 漁業近代化資金の融資限度額は9千万円。

この商品は養殖施設(種苗、餌料含む)や水産物の処理、保蔵、加工関連施設の改良・造成、取得などにも使えます。

設備の導入3商品用意 低金利で漁船購入、建造を

既に事業に着手した方には、漁業近代化関連資金がおすすめです。所要金額以内で融資が受けられ、融資期間は資金使途によって異なります。

漁業用設備導入をご検討中の皆様



Table with 5 columns: 商品名, 資金使途, ご融資限度額, ご融資期間, 金利, 償還期間. It lists three types of financing: 漁業近代化資金, 漁業近代化関連資金, and ジャックス保証型ローン.

JFご相談はお近くのJFみやぎ窓口へ

お問い合せ先: 石巻市東成1番27-1号, 気仙沼市長崎町32, 石巻市東成字家田97-1号, 東成町センター 東成町新成町2丁目32-1号



谷川支所 阿部誠二さん(38)

若い世代が何かを変える... 中学の頃から父の漁業を手伝ってきた。父が大げがをしてからは、夏休みなどはほぼ家の手伝いをし、漁業をやらなくてはいけなかった。

できる仕事は限られる、それならば1人育てながら働こうと、5年前に従業員を雇った。石巻市とフィッシャーマン・ジャパンが共同で東京で開いた漁業就業フェアに来た群馬県出身の若者を1人育てながら、共に海に出ている。「基本的に魚

だテーマで講演をしても良かったら、魚種ごとの分科会で皆で議論するのがとてもためになり、新たなつながりも生まれてきた。コロナで2年続けて中止となつてしまつたのが非常に残念だと話す。

協同組合論

北海学園大学経済学部教授

濱田 武士



協同組合にはいろいろなタイプのものであり、大まかに分類すると、地域組合と職能組合に分けられます。地域組合は地域の誰しもが加入できるというものです。

「民業と競争」に強い違和感... 職能組合には、組合員が営む事業を協同するたために結集していることか

あけてきたのです。そして産物の出荷先を義務化するなど事業利用に強制があったと判断された場合は行政処分などが行われるようになりました。

生協や信金など地域組合は民業にサービス力では負けないようにして、組合員を「お客さん」として受け入れて組合員を増やしてきています。

ですが、それが組合員がつくる協同なので、今日の公正取引委員会の動きは、「縛り」を公権力で解体し、協同を弱体化させようという点になりかねないのです。

政府は新漁業法で漁業者に漁獲報告を義務づけたことで、JFに組合員の管理を任せるという方向性を示しました。その一方で組合員をバラバラにする正反対の措置をとっているわけですから、現場は大変な状況になっています。



山内裕部長

尾形祐一次長

# 部署を横断し、リスク管理を徹底

## 震災復興に向け組織

経営統括部の前身は経営統括室。東日本大震災で甚大な被害を受け、その後、震災特別による優先出資66億8千万円が発行された。その消却に向けて、信用事業の強化計画および経営改善計画の策定に取り組むために、震災翌年の平成24年7月

に設置されたのが経営統括室で、震災復興の推進にあたってきた。

平成28年度には優先出資を除いた場合の自己資本比率が12%以上を確保することができたことから、翌29年度にこれら2つの計画を前倒しし、震災特別による優先出資を全額消却申請した。こうして一丁目一番地の業務

はいったん終了した。その後、組合全体のあらゆるリスク管理を強化するため平成30年度に改組されたのが経営統括部だ。機構図で見ると専務理事の直下にあり、どこにも属さずに独立した部署である。各課題に対処している部署間を横断し、垣根を越えながらリスク管理を徹底するため、現在4人の職員が業務に当たっている。

## 垣根を越えて課題解決

主に支所との連携強化を課題に掲げ、定期的に支所巡回をしながら、支所ごとの課題に、支所

取引するにあたっての与信審査や債権管理なども業務のひとつである。この支所でも、また組合全体としても、組合員の減少、魚価の低迷、魚種の変化、水揚げ不振、それに加え、世界情勢の変化が課題となり、向き合っている。組織体制を強化し経営を維持・安定させるため導入した目標利益制度の着実な実行と将来を見据えた組織のすりム化・集約化の検討業務に当たるのも当部署だ。

4月に異動してきた部長の山内裕さんは、経営統括室のときに課長を務めた経験もある。「組合が」未来永劫持続する組織にしたいですね。若い世代の人たちになんぼってほしい」と考えて、日々業務に当たっている。また、5年目になる次長の尾形祐一さんは、「われわれは収支の改善とか売掛金の回収とかを言っている嫌われ役ですが」と苦笑しながら、「組合員さんあっての漁協なので、組合員さんたちが苦しんでいるときには、われわれも出せる力を十分に発揮して、漁家収入のアップなど、将来性のある漁業に向けて全力でサポートしていきたい」と話す。

## 経営統括部

## 本所を訪ねて

## 監査室



岩崎幸雄室長



米倉智子主任

## 書類の作成を確認

本所・支所の内部監査がメインの仕事で、4人の職員で、1年のうちでできるだけ全支所を回って、内部管理態勢等の有効性および財務報告の正確性、会計業務全般の検証として、帳簿などの書類がきちんと整理されているかを確認していく。

## 全漁連監査は期中、自己査定、棚卸し、期末と年に4回あり、各回をレポート、県の常例検査の調整等をしている。ほか、4人の監事が3年間で全支所を回って行う監事監査に同行してのサポートも行っている。

「取り調べのようなイメージがあるけれども、ではなく、各監査・検査

で指摘されるようなことがないよう、あらかじめチェックする作業。事務リスクの回避です」とこの春監査室長になった岩崎幸雄さんは言う。

沿った形で浜とのやりとりがなされているかというところを把握するのも重要な作業のひとつと

訪問してもあまり嫌な顔しないですね」と苦笑する。監査室で3年目になったという主任の米倉智子さんは、支所に通うことで他部署にいたときにはわからなかった、支所の個性や業務の内容、浜の特徴などがわかるようになり新鮮な思いだと言

「私たちが全支所を把握しなくてはならないけれど、支所は支所で、複数の浜を抱え、浜と接する時間もいちばん長く、そちらをおろそかにするわけにはいけません。今までさまざまな部署にいたが、部署部署によつていろいろな立場があつて、新鮮だし、勉強もしていかなければならない」と岩崎室長は姿勢を正し、「後で指摘されないための確認なので、

昨年度は新型コロナウイルスのまん延で、支所に出かけていくのも互いに自粛せざるを得なかった。監事監査も中止になったところがいくつもあり、「今年度は昨年度の分も、より多く支所に足を運びたい」と岩崎室長は意欲を見せる。

## 内部統制も大きな任務

また、水産業協同組合法の改正により全漁連監査から会計監査人監査へ移行（令和5年度決算）になるという大きな変換の年ともなっている。そのため、総務部や経済事業部、信用共済部などと連携して内部統制を図っていくという業務も今年度はあるという。

# 本所・支所の監査・検査をサポート



⑥ギンザケのミールキットも人気イオン仙台店 ⑦ホヤをPRする萌江さん（みやぎ生協八幡町店）

## 旬のおいしさ知って

## 県内スーパーで販促

### ギンザケ&ホヤ

当組合は6月、ギンザケとホヤの販促に取り組みました。のぼり旗やポ

スター、レシピチラシなどを用意し、旬のおいしさを買い物客にPR。消費拡大につなげました。ギンザケの販促はイオン東北と連携。10、12の3日間、県内6店で実施しました。切り身以外にも、仙台味噌とバターで味付けしたものやレンコンとのハンバーグなどお買い得商品がずらり。水産パージョンの「むすび丸」と一緒に組合職員もテレビの情報番組に出演し、魅力を伝えました。

11、12の両日はみやぎ生協の県内全店で、早朝に水揚げされた殻付きホヤや加工品計10点を特売。むすび丸とともに「ほやドル」こと萌江さんも駆け付け、カメラを向ける買い物客に「1ショット1ホヤ！ おいしさを堪能して」と熱心に呼び掛けていました。本所経済事業部販売課の佐藤雅史課長は「ワインとのマリァージュなど、一層おいしく味わってもらうという店側の提案が参考になった。生産者の顔がより見えるよう販売方法を工夫したい」と話していました。